



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

# Los “Sicólogos” le Echaron Inteligencia....



*Dr. Ignacio Morales Hernández*  
*Cronista de la Facultad de Ciencias de la Conducta*

**SR**

Mayo 2022





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas.
2. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza  
Cronista de la Facultad de Artes.
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales  
Cronista de la Facultad de Antropología.
4. Arq. Jesús Castañeda Arratia  
Cronista de la Facultad de Arquitectura y  
Diseño.
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes  
Cronista de la Facultad de Ciencias.
6. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio  
Cronista de la Facultad de Ciencias  
Agrícolas.
7. M. A. P. Julián Salazar Medina  
Cronista de la Facultad de Ciencias  
Políticas y Sociales.
8. Dr. Ignacio Morales Hernández  
Cronista de la Facultad de Ciencias de la  
Conducta.
9. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz  
Reyes  
Cronista de la Facultad de Contaduría y  
Administración.
10. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo  
Cronista de la Facultad de Derecho.
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Cronista de la Facultad de Economía.
12. M. en A. M. Victoria Maldonado González  
Cronista de la Facultad de Enfermería y  
Obstetricia.
13. M. en G. Efraín Peña Villada  
Cronista de la Facultad de Geografía.
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero  
Cronista de la Facultad de Humanidades.
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Cronista de la Facultad de Ingeniería.
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Cronista de la Facultad de Lenguas.
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar  
Cronista de la Facultad de Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos  
González  
Cronista de la Facultad de Medicina  
Veterinaria y Zootecnia.
19. C. D. José Trujillo Ávila  
Cronista de la Facultad de Odontología.
20. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales  
Cronista de la Facultad de Planeación  
Urbana y Regional.
21. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los  
Monteros  
Cronista de la Facultad de Turismo Y  
Gastronomía.
22. M. en E. S. Elena González Vargas  
Cronista de la Facultad de Química.
23. L. en A. Donaji Reyes Espinosa  
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López  
Mateos" de la Escuela Preparatoria.
24. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la  
Escuela Preparatoria.
25. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles  
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la  
Escuela Preparatoria.
26. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio  
García  
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez  
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
27. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay  
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
28. Mtro. Luis Alberto Garduño Sánchez  
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"  
de la Escuela Preparatoria.
29. L. en A. P. Leticia Angélica Franco Cruz  
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González  
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en ES Miguel Zavala López  
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la  
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
31. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela  
Preparatoria.
32. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama  
Cronista del Plantel "Mtro. Ignacio Pichardo  
Pagaza" de la Escuela Preparatoria.
33. L. en D. Juan Manuel Ordóñez Suárez  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Atlacomulco.



34. Dr. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Amecameca.
35. Dr. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Ecatepec.
36. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Nezahualcóyotl.
37. M. en C. Pablo Mejía Hernández  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Temascaltepec.
38. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Tenancingo.
39. Dra. en Ed. Norma González Paredes  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Texcoco.
40. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de Chalco.
41. L..E. Guadalupe González Espinoza  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de México.
42. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez  
Guerrero  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de Teotihuacán.
43. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Zumpango.
44. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Huehuetoca.
45. L. en N. Rocío Vázquez García  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Acolman.
46. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Chimalhuacán.
47. M. en A. Karina González Roldán  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Cuautitlán Izcalli.
48. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Tianguistenco.
49.  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Tlanepantla.
50. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Cronista del Centro de Enseñanza de  
Lenguas.
51. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos  
López  
Cronista de la Dirección de Actividades  
Deportivas.
52. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez  
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la  
Universidad.

**COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección  
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Divulgación,  
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

## **Los “Sicólogos” le Echaron Inteligencia....**

---

**Dr. Ignacio Morales Hernández**  
**Cronista de la Facultad de Ciencias de la Conducta**

### **El origen del deporte en la FACICO.**

Con la finalidad de seguir promoviendo la identidad Universitaria, me di a la tarea de investigar documentalmente, y localizar lo que se publicó en el periódico “Tollocan a 8 columnas”, en su página 3-E de esta ciudad de Toluca; la crónica futbolística de la Universidad Autónoma del Estado de México, del día martes 26 de Julio de 1977 que refería “los Sicólogos le Echaron Inteligencia y Ganaron 1 a 0”, información que recuerdo por demás de forma muy emotiva, ya que marcaba el origen del deporte en nuestra naciente escuela de Psicología, ya que era la primera vez que los estudiantes de la licenciatura participaban, dentro el ámbito deportivo universitario.

El equipo de Fútbol se creó por un grupo de jugadores que ya tenían experiencia en dicho deporte, como el caso de Alberto Galindo Sánchez que había formado parte de las filas del Club Deportivo Toluca y se destacaba por ser un excelente tirador, así como Juan Carlos Camacho Chacón, cuyo padre había sido un reconocido portero profesional a nivel Nacional de nombre Manuel Camacho. Además de que Camachin, como se le conocía en esa época, por sus méritos futbolísticos ya había sido portero seleccionado y tener una trayectoria muy distinguida en ese deporte. También vale la pena marcar el gran dominio que siempre tuvo Víctor Manuel Pallares, quien se distinguió en el deporte como un jugador muy creativo. Sin olvidar a los demás jugadores que desde luego tenían una buena práctica en el deporte, lo que causo la creación de un equipo fuerte para competir en los juegos universitarios de esa época.



Fotografía tomada del periódico "Tollocan a 8 columnas", en su página 3-E de esta ciudad de Toluca. De izquierda a derecha en la parte de arriba: Juan Carlos Camacho Chacón, Jorge Arcos, Ignacio Morales Hernández, Jorge "N", Alberto Galindo Sánchez, Faustino Sánchez y, Gustavo Alvarez, en la parte inferior Elías García Rosas, Daniel Vargas Esquivel, Víctor Manuel Pallares, "s/r", y Manuel Ortega León.

5

La crónica, refería que el encuentro futbolístico, había sido sostenido "en la Ciudad Deportiva entre el equipo de Psicología y Arquitectura" redacción (1977), el cual ganamos por la diferencia de 1 a 0. El reportero redactó en su crónica "que el equipo contaba con grandes individualidades y que ello había llevado al equipo al triunfo, pero marcando que, a lo largo del encuentro, se contaba con un portero que "psicolgicamente" movía desde su meta a sus compañeros, tanto en la defensa, media y delantera que terminaron por dominar, al contrario" redacción (1977); el portero era Juan Carlos Camacho Chacón, al que el periodista refería como: "Hijo de tigre, Pintito"...por ser hijo de Manuel Camacho, portero Profesional.



**"Hijo de tigre, Pintito".... Manuel Camacho en los momentos de hacer una gran atajada.**

En esta fotografía se puede observar a Juan Carlos Camacho haciendo una buena atajada, al frente de él, Jorge Arcos y un jugador de la escuela de Arquitectura, hacia la derecha Gustavo Alvarez. Fotografía tomada del periódico "Tollocan a 8 columnas", en su página 3-E de esta ciudad de Toluca.

6



**Sobervio estuvo Camacho en sus intervenciones, ojalá y así esté en las finales ante Ingeniería.**

En la jugada de esta fotografía, se puede observar del lado izquierdo a Ignacio Morales, al centro Juan Carlo Camacho entre dos jugadores de Arquitectura que intentaban el gol, Jorge Arcos debajo de él, más abajo a la derecha Manuel Ortega León y en el extremo derecho de la fotografía Elías García. Fotografía tomada del periódico "Tollocan", en su página 3-E de esta ciudad de Toluca.



La crónica refería que “en los primeros minutos en una jugada de gran clase, se sublimaron los jugadores del equipo de Psicología, Galindo y Sánchez, concretando este último, para anotar el único gol del triunfo” redacción (1977), debo precisar que existió un error en la redacción , ya que en la jugada que trató de referir el reportero, era que los jugadores Alberto Galindo Sánchez y Víctor Manuel Pallares realizaron dicha jugada, la cual el “Beto” como lo conocíamos todos, haría el único gol para el triunfo de nuestro equipo; hay que marcar, que además fue profesor de la Facultad de Ciencias de la Conducta, al igual que Juan Carlos Camacho Chacón, y que hoy, ya no laboran en dicha facultad, uno por su jubilación, y el otro, por trabajar en el Rey del deporte profesional.

El periodista redactaba que “durante los 90 minutos de juego incansable... la recia defensa de los Psicólogos se sostuvo hasta el final del encuentro” redacción (1977), y para mí, y tal vez para el Dr. Elías García Rosas, que seguimos siendo profesores de la Licenciatura en Psicología, sea una adulación en dicha crónica, ya que éramos dos de los defensas a los que se refería el periodista.

Lo brillante viene casi al final de la crónica, “Ya que para finalizar el encuentro, el equipo de Arquitectura tuvo una muy buena oportunidad de anotar el gol de la igualada, cuando cobraron una falta fuera del área grande, al cobrar esta falta el tiro iba al ángulo superior derecho, pero gracias a la destacada intervención del portero Camacho, quitó toda esperanza del empate ya que se coreaba el gol del equipo contrario” redacción (1977).

Finaliza dicho artículo periodístico indicando que los “Psicólogos, los deja en oportunidad de disputar el campeonato con el equipo de ingeniería” redacción (1977) y como se dice en la tradición mexicana...pero esa es otra historia; sin embargo a cuarenta y cinco años de publicada la crónica deportiva que



compartí, la Facultad de Ciencias de la Conducta hoy cuenta con una licenciatura que fomenta la cultura física y el deporte en el nivel profesional, creando una alta participación del estudiantado en eventos deportivos. Lo que se inició en 1977 rindió frutos en los planes académicos y deportivos de esta Facultad.



## Referencia

Redacción (Julio 26,1977) **Los “Sicólogos” le Echaron Inteligencia....** periódico “Tollocan a 8 columnas”, en su página 3-E. Toluca, Estado de México. la crónica futbolística de la Universidad Autónoma del Estado de México.



# UAEM

*“2022, Celebración de los 195 Años de la Apertura de las Clases en el Instituto Literario”*